
致第十一届全国大学生金相技能大赛全体参赛师生的公开信 
 

各位尊敬的老师，各位亲爱的同学： 

长达四个月的顽强坚持最终仍然没能取得我们预期的结果。2022 年 10 月 31 日，大赛秘

书处及第十一届大赛筹备组不得不最终做出了痛苦的决定：本届大赛的线下集中决赛取消，

改为分赛区采用灵活方式完成大赛的最后决赛。 

这是一个无奈的决定。三年来，我们曾经无数次用“谋事在人成事在天”这句话与全体

参赛师生共勉。三年来我们一直在努力，而且我们的努力也曾经感动了上苍：2020 年第九届

和 2021 年第十届，我们都成功地抓住了年度最佳窗口期，顺利完成了大赛的所有工作。然而，

今年我们却不再有同样的好运了。在经历了七月、八月短暂的岁月静好之后，八月底开始直

到今天，我们一起经历了扑朔迷离风云变幻 (尽管九月底是一个相对难得的机会，但是我们

为了国家的整体大局无怨无悔地放弃了)。直到今天，我们听到的看到的依然是不断增多的静

默、封控。长春的部分高校，学生们从三月份开始到现在还没有返校；兰州的部分高校，静

默管理已经持续了几十天；内蒙古的部分高校，已经在有序安排在校学生离校。在新疆、陕

西、山西、河南、河北、天津、黑龙江、辽宁、山东，一个个城市相继传来令人揪心的信息，

就在几天前，一直动荡不安的福建和广东也不得不停下了前进的步伐，湖北的疫情也开始出

现了令人不安的变化。 

在这种瞬息万变的形势面前，我们别无选择。因此，只能诚挚地向各位老师、各位同学

说一声抱歉：我们对不起大家半年多来的努力和付出。我们也要诚挚地向各位老师、各位同

学道一声感谢：谢谢大家这几个月来的宽容、理解和支持！ 

在做出取消线下集中决赛这个痛苦决定的时候，我们也要向郑州大学、黄冈师范学院表

示衷心的感谢和崇高的敬意。2022 年 7 月，大赛秘书处根据对疫情形势的研判，提请大赛竞

赛委员会做出了调整本届大赛承办单位的决定，决定将第十一届大赛的承办权由郑州大学移

交给黄冈师范学院。这个决定是在考虑最近一年来郑州以及河南疫情的不稳定性对大赛如期

举办可能导致的影响以及过去两年多来黄冈以及整个湖北疫情的平稳的基础上做出的。郑州

大学顾全大局，欣然接受了竞赛委员会的决定，令人肃然起敬。黄冈师范学院临危受命，义

无反顾地接过了承办大赛的重任，同样令人肃然起敬。 

在过去的三个月里，黄冈师范学院为了大赛的顺利举办，几乎是举全校之力投入了大赛

的筹备工作：原定九月底召开的学校党代会，因为我们的大赛时间安排在九月底而提前至九

月中旬召开；为了满足大赛组织工作的需求，黄冈师范学院腾出了体育活动中心内的所有空

间供大赛秘书处选择使用；为了确保大赛万无一失，黄冈师范学院成立了工作专班，几乎每

周一次例会，研讨随时出现的大事小事......。遗憾的是，这一切努力，都随着疫情形势的急转

直下而付诸东流了。在我们决定取消线下集中决赛的时候，黄冈师范学院承受的压力可能是

很多人想象不到的：大批物质已经囤积在了学校的体育活动中心、所有赞助商的赞助费几乎

已经全部到位、为大赛专门搭建的赛场已经完工了近 50%、......。所有这一切都需要黄冈师范

学院去善后，且不说因此所产生的费用有多少，与各有关方面的沟通交流、转运物资、退费

等等也将耗费很多的时间和精力。 

此时此刻，我真心地希望所有的参赛师生都记住黄冈师范学院为大赛所做的一切，也记



住郑州大学为大赛所做的牺牲，同时为即将在 2023 年重启的中原逐鹿之旅以及 2024 年重新

回到黄冈的大赛开始做我们最好的准备。 

取消线下集中决赛，并不意味着第十一届大赛就此结束。在过去的几个月里，尤其是在

过去的十几天里，很多老师向我表达了同样的一种心情：如果本届大赛取消，我们将无法面

对一段时间辛苦训练的选手。是的，无法面对。在我们的微信公众号上，也经常有参赛选手

留言，对大赛能否举办、对他们的付出能否有所收获表示出了忧虑。作为大赛秘书长，和金

相大赛相伴了 10 年，我不忍心回避这个现实问题，我也没有任何理由放弃最后的努力。因此，

我第一次违反了《全国大学生金相技能大赛竞赛委员会工作条例》关于重大事项须经竞赛委

员会讨论决定的规定，未经竞赛委员会授权擅自组织大赛秘书处老师们做出了举办第十一届

全国大学生金相技能大赛分赛区决赛的决定，由各省主要骨干老师共同讨论制定的比赛方案

今天晚上将提请全体参赛高校的联系人讨论定稿 (当然，这个举动是符合《全国大学生金相

技能大赛章程》和《第十一届全国大学生金相技能大赛竞赛规则》相关规定的：秘书处有权

组织参赛高校就竞赛规则进行修改；我所违反的是七月底竞赛委员会全体会议关于本届大赛

无法正常举办时即取消的决定)。我将在本届大赛结束之后就此事向竞赛委员会检讨，并请求

竞赛委员会对我个人做出必要的处理，即便是免去我大赛秘书长的职务我也接受。 

今天晚上，第十一届大赛新的决赛方案将提交全体联系人讨论。在讨论之前，我以我个

人的名义恳请全体联系人理解和支持大赛秘书处以及我个人的一些基本考虑： 

金相大赛，风风雨雨走过了 10 年。在全体参赛师生的共同努力下，已经形成了一整套比

较完善、确保大赛公平公正的规章制度。但是，今年的疫情确实使得我们暂时无法严格遵守

业已形成的这些规章制度，无法完美地在比赛实施过程中体现大赛鲜明的公平公正特征，因

此只能退而求其次，用尽可能合理尽可能公平的方式完成大赛，给辛苦了半年多的师生一个

交代。 

当然，即将提请大家讨论的方案在监督体制方面肯定存在着一些无法弥补的缺憾，比赛

实施过程在一定程度上依赖于各参赛高校遵守规则的自觉性，但是这个方案与某些仅凭几页

PPT 和一张嘴评定奖项的大赛相比仍然是值得我们骄傲的。 

我由衷地希望：在这个新方案获得通过之后，各参赛高校能够齐心协力，共克时艰，一

起努力完成第十一届大赛的组织工作，顺利评出相关奖项，为第十一届大赛划出一个还算完

美的句号。 

或许，个别学校 (据初步了解约 30 ~ 50 所高校) 在按新方案参加决赛的过程中会遇到一

些困难，包括设备设施的不完备、原先确定的选手已经离校或者尚未返校、校园处于静默状

态等等。我诚挚地希望这些学校努力克服困难尽可能在规则规定的框架下创造条件参赛；在

确实因为种种原因无法完成决赛时，牺牲一下个体以顾全大赛的大局。你们的牺牲换来的是

绝大多数高校在第十一届大赛中的宝贵收获，一个字：值！ 

最后，再次衷心地感谢所有参赛师生的宽容、理解和支持。 

 

 

全国大学生金相技能大赛秘书长  龚江宏 

2022 年 11 月 2 日于北京 

 


